

Cobro por publicación de artículos

Article processing charge

Dr. Roberto Orozco⁽¹⁾.

1. Revista Médica
Colegio de Médicos y Cirujanos de Guatemala

Recibido: 21 de Febrero 2023 - Aceptado: 21 de Febrero 2023 - Publicado: Febrero 2023

Al implementar medidas en contra de la arbitraria práctica de las grandes editoriales de revistas científicas, de apropiarse de los derechos de autor de las publicaciones de los científicos, y por lo tanto, de las ganancias generadas por el acceso de los lectores a los artículos, los cobros se han desviado del lector al autor.

Los cobros para publicar un artículo científico actualmente varían entre unos US\$800 y US\$10,000 (dólares americanos).

Los cobros por publicación, visibles o escondidos, pueden llamarse cobro por proceso, cobro por página, cobro por color, cobro por editar, cobro por membresía, cobro por DOI, etc., pueden ser pagados por los autores, las instituciones de afiliación de los autores o por los fondos de la investigación. Independientemente del nombre de los cobros, dicho hecho no garantiza que el autor retenga el derecho de su publicación, y esto es motivo de debate ético global, especialmente entre las revistas de acceso libre.

Si la práctica del cobro por publicar artículos científicos no se revierte, los científicos de los países del tercer mundo seguirán siendo excluidos. Como es difícil que ocurran cambios favorables al tercer mundo, debemos crear y mantener revistas científicas, en las cuales nuestros estudiantes e investigadores puedan publicar el fruto de su esfuerzo.

Latinoamérica tiene el mayor porcentaje de revistas científicas libres de todo cobro, quizá porque hay una tendencia a ver a la ciencia, especialmente a la médica, como un patrimonio de la comunidad.

*Los médicos guatemaltecos no somos la excepción, todos los miembros del Colegio de Médicos y Cirujanos de Guatemala mantenemos la Revista Médica completamente libre de cobros, tanto para autores como para lectores, con acceso sin restricciones y libre de anuncios comerciales, convirtiéndola en lo que hoy se conoce como «**Revista Modelo Diamante de Acceso Libre**». Es imperativo mantener dichas características en nuestra revista, además de mantenerla indexada y mejorar su calidad.*